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В Иерусалиме первый снег
Булат Окуджава

В Иерусалиме первый снег.
Побелели улочки крутые.
Зонтики распахнуты у всех –
Красные и светло-голубые.

Наша жизнь разбита пополам,
Да напрасно счет вести обидам.
Каждому воздастся по делам,
Грустным, и счастливым, и забытым.

И когда ударит главный час
И начнется наших душ поверка,
Лишь бы только ни в одном из нас
Прожитое нами не померкло.

Потому и сыплет первый снег.
В Иерусалиме небо близко.
Может быть, и короток наш век,
Но его не вычеркнуть из списка.

1993
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Твой и мой мирный дом, мирные 
дома россиян, израильтян, жителей Газы, 
всех других народов, каждого челове-
ка – все мы отправлены Всемогущим в 
долгое плавание по Его реке Жизни. Да, 
были времена, когда течение было плав-
ным и спокойным, когда небо было голу-
бым и чистым, и нас ласкало солнышко. 
Но потом могли сгуститься тучи и подуть 
ветра, нас неведомо куда могло унести, 
как нам тогда казалось, опасное тече-
ние, и иногда наше сердца замирали 
от страха. Но тучи уходили, небо вновь 
становилось голубым, и мы забывали о 
только что пережитом.

Но, оказывается, в нашу жизнь, 
в наше плавание по реке жизни, 
могут прийти иные времена, когда 
вокруг сгущается совершенная тьма и 
начинается буря, способная смести все 
на своем пути, и твоя лодка совершенно 
неуправляема, тебя несет на скалы. 
Отчаявшись, ты бросаешь якорь, в 
надежде, что он, зацепившись за дно, 
сбережет тебя от столкновения. Но 
рвутся цепи, и неумолимо приближаются 
безжалостные скалы…

Сегодня, когда эта буря зарождается 
и не набрала полную силу, каждому из 
нас очень важно понять, где он сейчас 
находится – в хлипком суденышке, зали-
ваемом водой и готовом вот-вот разва-
литься, или в КОВЧЕГЕ, построенном им 
вместе с Господом и по Его проекту. 

Нам, верующим во Христа, как нико-

гда нужно понимать не только то, что мы 
живем в последние времена, времена 
потрясения Богом грешного мира перед 
приходом Его Мессии, но и то, что мы 
можем преодолеть эти потрясения! Как? 
Бросать якорь нашей надежды не в 
желании зацепиться за землю, а в само 
небо! И держаться за него всей нашей 
верой и всей нашей жизнью.

И тогда будь внимателен! Среди 
хаоса и совершенной тьмы над тобой 
вдруг воссияют две путеводные звезды, 
и Бог покажет тебе единственно верный 
путь среди всеобъемлющей тьмы, хаоса 
и смерти – плыть на эти две звезды, пока 
они не совместятся и не станут одной 
яркой звездой, свет которой, в конце 
концов, обязательно победит тьму. Эти 
две звезды – Церковь и Израиль.

Да, Бог потрясет весь существующий 
сегодня грешный мир в точности так, как 
это было во времена Потопа. Нью-Йорк, 
Лондон, Москва или Сидней – неважно, 
где ты находишься, Его волна настигнет 
всех. Но любящих и чтящих Бога она не 
коснется. Вот почему сегодня нам нужно 
быть в Его Ковчеге: в Его Слове, в Его 
Духе и в Его Теле. И, как никогда, в Его 
вере, надежде и любви.

2 МЫСЛИ ВСЛУХ

Так что, подобно Ною, будем, как 
никогда, с усердием строить Ковчег 
нашего спасения, наш мирный дом, 
и помнить, Кто его Кормчий и Рулевой. 
Будем приводить в него новые спасен-
ные души, и, внимательно всматриваясь 
в оживающую на наших глазах Божью 
смоковницу – любимый нами Израиль, 
будем приготовлены ко встрече с гряду-
щим на землю Царем царей.

«Смотрите, не ужасайтесь, 
ибо надлежит всему тому быть, 

но это ещё не конец». 
Матфея 24 глава, стих 6 

БРОСАТЬ В НЕБО ЯКОРЬ 
НАШЕЙ НАДЕЖДЫ!

Борис Васюков, 
главный редактор журнала, 
национальный директор  
фонда «Эвен-Эзер» 

НАШ 
МИРНЫЙ 
ДОМ
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Служения памяти прошли в 493 
евангельских христианских общинах 
России от Командорских островов до 
Калининграда. Количество участников 
марафонов с каждым годом неизменно 
увеличивается. Напомним, что в 1 мара-
фоне приняло участие 325 церквей. 

У марафонов есть своя история, 
о которой мы решили рассказать 
вам, наши дорогие молитвенники и 
партнёры, читатели журнала. Поэтому 
специально для вас 27 января в 
международный День памяти жертв 
Холокоста канал «Две маслины Live» 
подготовил документальный фильм 
«МАРАФОНЫ ПАМЯТИ». Он собрал 
в себя самое интересное за годы 
проведения Марафонов. За несколько 
дней его посмотрели уже около 2000 
человек.

Сами по себе Марафоны – уникаль-
ное явление в нашей стране. Вы не 
найдёте ни в какой другой стране чего- 
либо подобного. Уникальность марафо-
нов заключается в том, что в них прини-
мают участие евангельские церкви 
самых разных деноминации: баптисты, 
пятидесятники, методисты, пресвите-
риане и многие другие. Каждый молит-
венный марафон проходит по благосло-
вению руководителей практически всех 
христианских союзов и объединений 
России, – можно сказать, что ежегодные 
Всероссийские марафоны, посвящён-
ные международному Дню памяти жертв 
Холокоста и восстановлению Израиля, 
проходят на высоком национальном 
уровне. 

В вышедшем документальном филь-
ме мы хотим напомнить удивительную 
историю диалога евреев и христи-
ан России, участниками которой мы 
стали и, конечно, этим фильмом хотим 
показать нашим братьям-евреям, что 
в нашей большой стране у них много 
искренних и верных друзей.

Фильм заканчивается песней 
«Прости, Авраам», написанной христи-
анкой, талантливой певицей, верным 
другом евреев Брянска – Евгенией 
Бердниковой.

21 января прошёл 5 ежегодный 
Всероссийский молитвенный марафон 
памяти жертв Холокоста и восстановления 
Израиля. 

  
ПРОСТИ, АВРААМ 

Когда смотрю в глаза еврея, 
Мне хочется сказать «прости»…
Тебя спасти я не сумела, 
Я не смогла тебя спасти, прости.

Прости, Авраам, прости, Исаак…
Иаков, прости, прости, Сара!
За ненависть предков моих ты прости…
За те Холокоста кошмары… прости…

Смотрю в глаза твои и слёзно 
Мне хочется кричать «прости»!
Что родилась я слишком поздно,
И не смогла тебя спасти, прости. 

Как исцелить народа раны,
Какую цену заплатить?
Где взять того елея надо,
Чтоб на сердце его излить – простить.

Прости, Авраам, прости, Исаак…
Иаков, прости, прости, Сара!
За ненависть предков моих ты прости…
За те Холокоста кошмары… прости…

Смотреть фильм:
https://goo.su/SeRUj



27 января – Международный День памяти жертв Холокоста. Почти 
в пятистах евангельских общинах России прошли мемориальные 
собрания, посвящённые этому дню. Служения памяти были 
насыщенными, яркими и интересными, не похожими друг на друга. 
Репортажи со служений были размещены на интернет-портале «Зов 
Сиона», на канале  «Две маслины Live» и доступны для просмотра. 

В рамках трансляций служений 
памяти, вышло несколько передач «Эхо 
МАРАФОНА», где представлены различ-
ные регионы нашей страны, принявшие 
участие в 5-м марафоне. Послушаем 
голос этих церквей. Начнем с Дальнего 
востока, откуда встает солнце. 

Дорогие наши братья и сёстры, даль-
невосточники! Примите самые горячие 
приветы от Рабочей группы по веде-
нию Иудейско-Христианского диалога 
в России и самую искреннюю благо-
дарность каждому из вас за участие в 
прошедшем марафоне! 

Когда в Москве ещё была ночь, 
ваши молитвы благословения еврей-
ского народа уже звучали в ваших 
церквах.
     Взяли старт и начали движение в 
сторону Запада нашей страны:

6 церквей – на Камчатке;
     3 церкви – на Чукотке; 
     5 церквей – на Сахалине; 
     2 церкви – в Магаданской области; 
     16 церквей – в Приморском крае; 
     19 церквей – в Хабаровском крае; 
     5 церквей – в Якутии;
     5 церквей – в Амурской области; 
    5 церквей – в Еврейском автоном-
ном округе. 

Как и в предыдущие годы, Дальне-
восточный регион проявил весьма 
высокую активность – 66 церквей! 

Говорит Сергей Умаров, пастор 
церкви «Жизнь в Слове», город Влади-
восток: «Я помню однажды к нам прие-
хал проповедник Виллем Глэсхаувер, 
автор книги «Почему Израиль». И у нас 
было собрание пасторов Владивостока. 
Мы общались, и поднимался вопрос 
антисемитизма в церквах, что сегодня 
есть такое явление, как «замещение» 
Церковью Израиля.

Я тогда был настолько удивлён, для 
меня это было каким-то открытием, 
что я даже вступил в спор: «Извините, я 
впервые слышу, чтобы это происходило 
в церквах». Но затем (видимо, как-то 
Бог повернул мой взгляд), я начал 
видеть эти вещи. 

И я стал больше вникать в историю 
Израиля, изучать Писание, строить 
взаимоотношения с евреями. У меня 
есть друзья в Израиле. Господь открыл 
мои глаза, и я стал больше смотреть в 
эту сторону.

ОБЩЕНИЕ С УЧАСТНИКАМИ 
5-го МАРАФОНА
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Церковь Господа призвана нести 
в мир Божественный свет, тогда тьма 
начинает терять свою силу, и восходит 
правда. Призвание церкви – сделать 
всё возможное, чтобы не было роко-
вых повторов в истории, чтобы подоб-
ное не происходило больше ни с каким 
народом. 

«Не умолкай пред Господом, доколе 
Господь не восстановит и не сделает 

Иерусалима славою на земле!» 
(Ис. 62:7)

И уже на протяжении 5-6 лет мы в церк-
ви празднуем Праздники Господни – 
церковь научается о том, что нам важно 
понимать и благословлять Израиль. 

Конечно, есть люди, которые недав-
но пришли в церковь и у них есть вопро-
сы: почему евреи? 

Мы стараемся объяснять, учить, и 
тема Израиля в нашей церкви звучит, 
по меньшей мере, семь раз в год. То 
есть, каждый праздник мы говорим об 
Израиле, о Боге Авраама, Исаака, Иако-
ва, мы говорим об этом наследии, что 
это наши корни, это наши Отцы, мы – 
дети Авраама. Как мы можем вообще 
иметь что-то против Израиля? Во Христе 
мы стали одним народом, и мы любим 
Израиль и благословляем Израиль.

Буквально в этом году Господь побу-
дил нас отделять пожертвования, чтобы 
поддерживать служение еврейскому 
народу. И знаете, с чем мы столкну-
лись? Наш бюджет вырос в несколько 
раз! То есть Слово Божье – оно живо и 
действенно. «Благословляющих тебя, – 
говорит Господь, – Я благословлю» (Быт. 
12:3). И мы это видим, мы это пережи-
ваем и благодарим Бога за Его народ 
и за то, что мы можем иметь какую-то 
часть, чтобы быть утешением для этого 
народа в наших молитвах, в наших 
добрых делах и в нашем отношении».

5МАРАФОН

https://clck.ru/392AMk



6 МАРАФОН

Борис Васюков, координатор Рабо-
чей группы Иудейско-Христианского 
диалога в России: «Этим собранием 
в церкви «Благая весть» закончились 
молитвенные служения пятого, юбилей-
ного марафона памяти жертв Холокоста 
и восстановления Израиля. Это было 
потрясающее служение, на котором 
присутствовали узники гетто и концла-
герей. 

Сегодня между нами было единение 
тех людей, которые были в зале: христи-
ан и пришедших бывших узников, оно 
чувствовалось». 

Ирина Щербань, директор Москов-
ского еврейского общинного дома: 
«Большая благодарность тому, что здесь 
происходило. Я первый раз в проте-
стантской церкви, и такая любовь к 
евреям для меня, конечно, открытие. 
Я думаю, что если эта любовь будет 
передаваться не только в этой церкви, 
а и дальше, – пожалуй, наступит мир во 

Торжественным мемориальным вечером в московской церкви «Благая 
весть» завершился 5-ый Всероссийский марафон памяти жертв 
Холокоста и восстановления Израиля – первый небольшой юбилей, что 
вызывало особенную радость организаторов и всех участников. 

всём мире. Пожалуй, евреи объединят-
ся и приедут в Израиль».

Евгений Ворновских, заместитель 
старшего пастора московской церкви 
«Благая весть»: «Я очень рад был 
участвовать в этом марафоне и, что 
самое важное, – рад возможности 
пообщаться с нашими гостями. 
Удивительные люди! Прожив долгую 
и сложную жизнь, они не потеряли 
оптимизма, и, глядя на них, я понимаю, 
что мы пройдём через любые 
испытания, потому что Бог за нас! А 
если Бог за нас, то Кто против нас?»

Время хвалы и поклонения Богу 
сопровождалось молитвами об Израиле. 
Звуки музыки переплетались с благо-
словениями присутствующих евреев 
и Израиля. На мероприятии был анон-
сирован фильм о молитвенном мара-
фоне, рассказывающий о его истории. 

Смотреть фильм: https://goo.su/SeRUj
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7МАРАФОН

…И ДАМ Я В ДОМЕ МОЁМ И В 
СТЕНАХ МОИХ МЕСТО И ИМЯ 
ЛУЧШЕЕ, НЕЖЕЛИ СЫНОВЬЯМ И 
ДОЧЕРЯМ; ДАМ ИМ ВЕЧНОЕ ИМЯ, 
КОТОРОЕ НЕ ИСТРЕБИТСЯ. 
(ИСАИЯ 56:5)

Гостями вечера были бывшие узни-
ки гетто и концлагерей, которые подели-
лись свидетельствами своего спасения 
во время Холокоста, и могли почув-
ствовать в это время силу любви Отца 
и тепло Его света. Благодаря труду Бога 
и людей, Божий мир приходит в сердца, 
и Иудейско-Христианский диалог стано-
вится, по-настоящему, реален.

Олег Морткович, председатель 
московской организации евреев – 
бывших узников гетто и концлагерей: 
«На протяжении десятилетий мы вместе 
радуемся, вместе огорчаемся. Мы 
стали семьёй. Люди разных исповеда-
ний могут дружить, любить, творить. 

И в этом, по-моему, заключается 
смысл жизни».

Анна Реннер, волонтер московской 
церкви «Благая весть»: «Я помню, как 
четыре года назад на Второй марафон 
меня привела мама. И насколько это 
было важно для меня: услышать исто-
рии выживших из первых уст. Это честь 
сознавать то, что мы сейчас живём с 
ними в одно время. Когда я вспоминаю 
историю Холокоста, на глаза накаты-
вают слёзы. Эту историю нельзя забы-
вать».

Дмитрий Хазанов, руководитель 
юго-западного филиала московской 
церкви «Благая весть»: «Я верю, что 
Евангельской церкви очень важно 
участвовать в таких мероприятиях. 
Мы показываем, во-первых, любовь к 
Божьему народу Израиля и провозгла-
шаем в духовный мир волю Божью. А 
также напоминаем о событиях Холо-
коста, чтобы этого никогда больше не 
произошло».

Мы продолжим проводить наши 
МОЛИТВЕННЫЕ МАРАФОНЫ 

вместе с вами, дорогие братья и сёстры, усиливая Божественный 
свет в мире. Удивительно, что такая сложная тема, как Холокост, 

сблизила два Божьих народа: Израиль и Церковь, и они пошли 
навстречу друг другу. Два поколения должны были встретиться, и это 

произошло в наше время, когда христиане сказали евреям: 
«ПРОСТИТЕ НАС»!

Информационное бюро «Спектр»
https://www.youtube.com/watch?v=d5QRowRAj_M

портал
zovsiona.ru

канал
«Две маслины 

Live»



Мы видим нарастающий конфликт 
на Ближнем Востоке на фоне страш-
ной информационной войны, которая 
касается каждого из нас. Это важно 
осознавать. Если у нас нет достаточно-
го понимания, что такое Израиль, поче-
му Израиль, чья это земля, Кто стоит 
за созданием Израиля, и какую битву 
ведет Израиль уже 75 лет, нам будет 
сложно ориентироваться в том, что 
происходит сегодня.

Все 75 лет Израиль находится 
в непрекращающейся войне. Это 
не первая война Израиля. Помимо 
физической, геополитической, инфор- 
мационной и любой другой формы вой- 
ны, мы живем в непрекращающейся 
духовной войне. И вот здесь ориентиры 
становятся ещё более важными и 
определяющими. 

Вспомнился сюжет из Евангелия, 
когда Иоанна Крестителя посадили в 
темницу. Это был неожиданный поворот 
событий: духовный лидер Израиля 
оказался в совершенно неожиданных, 
непонятных условиях. «Иоанн же, 
услышав в темнице о делах Христовых, 
послал двоих из учеников своих сказать 
Ему: Ты ли Тот, Который должен прийти, 
или ожидать нам другого? И сказал 
им Иисус в ответ: пойдите, скажите 
Иоанну, что слышите и видите…» (Матф. 
11:2-4). Иоанн Креститель усомнился 
– это Мессия или не Мессия. Почему? 
Вероятно, его чувства, которые он 

7 октября 2023 года, в празднич-
ный день Шмини Ацерет, террористи-
ческая организация ХАМАС вторглась 
в  Израиль, изуверским образом убив 
1200 жителей нескольких поселений 
и участников музыкального фестива-
ля, 248 человек забрав в плен. 

Юлия Попова – руководитель отдела по работе 
с еврейскими организациями содружества церквей «Слово жизни»

переживал в темнице, позволили ему 
усомниться вообще в том, что происходит. 

И я прекрасно понимаю некоторых 
христиан, которые вдруг в одночасье из 
тех, кто активно поддерживал Израиль, 
усомнился. А тот ли Израиль я поддер-
живаю? Должен ли я вообще поддержи-
вать Израиль? Может, это вообще не тот 
Израиль? И вообще, зачем мне все это 
надо? 

И сказал Иисус в ответ: «Пойдите, 
скажите Иоанну, что слышите и види-
те». Это принципиально важно, что вы 
слышите и видите. «Слепые прозревают 
и хромые ходят, прокаженные очища-
ются и глухие слышат, мертвые воскре-
сают и нищие благовествуют; и блажен, 
кто не соблазнится о Мне» (Матф. 
11:5-6) Очень важное место в Библии: 
«Блажен, кто не соблазнится о мне».

Итак, что же мы видим и слышим, 
если по аналогии? Израиль (имею 
ввиду весь Израиль, включая библей-
ский Израиль) так схож по своей судьбе 
с Сыном Божиим, со Христом. Блажен, 
кто не соблазнится об Израиле в те дни, 
когда что-то пошло не по плану, когда 
мы не можем объяснить себе то, что 
видим и слышим. 

Друзья, когда я приезжаю в Израиль, 
то вижу своими глазами воскресение 
из мертвых мертвого народа. Такого в 
истории не могло быть никогда. И это 
случилось. Поэтому для меня это давно 
решённый вопрос: тот ли это Израиль? 
Безусловно, тот самый. 

Итак, где же мы стоим на библей-
ском основании? Что нам сегодня 
важно ещё раз понять, утвердиться, 
ещё раз задать себе и Богу вопросы. А 
во что я верю? Во что мы верим относи-
тельно Израиля? Где мы стоим? 

Номер один. Чья это земля? Все 
сегодня говорят «земля Палестина», мы 

ВОЙНА В ИЗРАИЛЕ
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читаем историю, Палестинские земли 
называем «святой землей», упоминаем 
решения ООН, говорим об Османской 
империи, говорим о британском мандате. 
Мы сегодня говорим о разделении земли 
на две части, говорим о палестинском 
государстве, но когда мы читаем 
Библию, что мы видим? Чья это земля? 
В Писании есть единственная земля, 
принадлежащая этой стране, которую Бог 
называет Своей, – это земля Израиля. 

Приведу лишь одно место. Пророк 
Иоиль, третья глава, второй стих:  «Я 
соберу все народы, и приведу их в доли-
ну Иосифата (долина Иосифата – это 
огромная долина, которая находится в 
сердце Израиля, ближе к северу – прим. 
Ю.П.), и там произведу над ними суд за 
народ Мой и за наследие Мое, Израиля, 
который они рассеяли между народа-
ми, и землю мою разделили». Бог очень 
четко и однозначно говорит, что это Его 
земля!

из народов и соберу вас из всех стран 
и приведу вас в землю вашу». Это Бог 
говорит: «Я приведу вас в землю вашу». 
Возвращаясь к тому, с чего я начала, 
Иисус говорит: «Пойдите и посмотрите – 
глухие услышали». В том числе и глухие 
люди еврейского происхождения, живу-
щие среди народов, услышали призыв 
Божий внутри себя ехать в эту землю. 

Это сейчас Израиль – процветаю-
щая страна. 75 лет назад она не была 
процветающей. Одна часть страны – 
болотистые земли, которые ничем не 
засажены, другая часть – пустыня. В 
одной руке у тебя должна быть мотыга, в 
другой – винтовка, чтобы защищаться. 
И люди услышали голос Божий и поеха-
ли, и слышат Его по сей день. Независи-
мо от своей религиозной принадлежно-
сти, люди слышат голос Бога и едут. Это 
Бог возвращает плен, ведет их в Свою 
землю.

Что мы читаем у Амоса, 9 глава, 
14-15 стихи: «И возвращу из плена 
народ Мой, Израиля, и застроят опустев-
шие города и поселятся в них, насадят 
виноградники и будут пить вино из них, 
разведут сады и станут есть плоды из 
них. И водворю их на земле их, и они 
не будут более исторгаемы из земли 
своей, которую Я дал им, говорит 
Господь Бог твой». Бог говорит, что «Я не 
только их туда приведу, но больше никто 
никогда их оттуда не изгонит». 

Та война, которая на сегодняшний 
день идет, ее острая фаза (хотя эта 
война не прекращалась ни на один 
день, начиная с основания государства 
Израиль), – это война за право Израиля 
занимать территорию, которую им дал 
Бог, за право на свое государство, 
за право жить на своей земле в 
мире с окружающими народами, жить 
безопасно, в конечном итоге, – за 
их будущую возможность обретения 
духовного спасения. Вот за что идет 
эта, не прекращающаяся по сей день, 
война. 

Война не началась 7 октября. 7 октя-
бря – новый виток этой войны. Антисе-

ЭТО РЕАЛЬНОСТЬ НАШИХ ДНЕЙ, 
ВЫЗОВЫ, С КОТОРЫМИ МЫ, КАК 
ЦЕРКОВЬ, СТАЛКИВАЕМСЯ СЕГОДНЯ,    
И ДЛЯ НАС ВАЖНО ИМЕТЬ ВНУТРИ СЕБЯ 
ОРИЕНТИРЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ ЭТИ 
ВЫЗОВЫ ПРИНЯТЬ ДОСТОЙНО.

Номер два. Кто стоит за созданием 
современного государства Израиль? За 
созданием современного государства 
Израиль стоят не люди, не Организация 
Объединенных Наций, даже не Теодор 
Герцль или Бен-Гурион. Это были всего 
лишь люди, инструменты, которых Бог 
использовал удивительным образом. 
Стоит не Советский Союз, который в 
ООН голосовал «за». Стоят не те стра-
ны, которые в ООН голосовали «за». За 
созданием современного государства 
Израиль стоит Господь Бог. И это собы-
тие может быть описано только в кате-
гориях ВОСКРЕСЕНИЯ ИЗ МЕРТВЫХ. За 
ним стоит Сам Всевышний.

Что мы читаем у пророка Иезекии-
ля в 36 главе в 24 стихе: «И возьму вас 
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митизм в мире никогда не умирал. Он 
мутировал на протяжении столетий. И 
новый вид мутации в наше время – 
это антисемитизм, выражающий себя 
в форме неприятия самой идеи, что 
у евреев может быть своя страна, на 
территории так называемой Палестины. 
И это – самая настоящая, сегодняшняя 
форма современного антисемитизма. 

Номер три. Если мы опираемся на 
Библию, что эта земля принадлежит 
Богу, то именно за Ним и будет послед-
нее слово. За созданием этой страны 
стоит Сам Всевышний. Это означает, 
что Он Сам проследит за тем, чтобы 
евреи остались там, независимо от 
обстоятельств. 

чтобы он одерживал победы в духовных 
битвах. 

Бог говорит (Втор. 25:17-18): «Помни, 
как поступил с тобою Амалик на пути, 
когда вы шли из Египта: как он встретил 
тебя на пути, и побил сзади тебя всех 
ослабевших, когда ты устал и утомился, 
и не побоялся он Бога». «Ибо, сказал он, 
рука на престоле Господа: брань у Госпо-
да против Амалика из рода в род» (Исх. 
17:16). Это битва не евреев с Амаликом, 
эта битва Господа с врагами евреев и с 
врагами Израиля. Эта битва Господа по 
сей день. Амаликитяне еще не раз будут 
досаждать Израилю. Из рода амалики-
тян был и Аман, который в свое время 
получил идею уничтожить всех евреев 
персидской империи во времена цари-
цы Эсфирь. И то, что сегодня происхо-
дит в Израиле, те террористические 
организации, которые сегодня движи-
мы мыслью уничтожения государства 
Израиль, – действуют в духе амалики-
тян. Поэтому это та же самая духовная 
битва и духовная война. 

Вот три фактора, которые являются 
для нас духовным основанием: земля 
Бога, страна создана Богом, и духовные 
битвы, которые ведёт Бог с противника-
ми народа Израиля. Это является для 
нас духовным основанием. 

Друзья, наша война вообще не физи-
ческая. Наша с вами война – духовная, 
Вот, когда мы поддерживаем Израиль, 
стоим за Израиль, молимся за Израиль. 
Мы находимся в духовной войне за то, 
чтобы Бог Израилев в этом мире через 
Израиль совершил Своё искупительное 
дело, желая благословить все народы 
Земли. Вот о чём эта духовная война. 
Все народы Земли будут благословле-
ны, когда на Сионе воцарится слава 
Божья. Вот об этом эта война.

И наша с вами святейшая задача, 
как верующих и христиан, отстаивать 
сегодня истинную правду, бороться 
духовно и информационно с антисеми-
тизмом, молиться за восстановление 
библейского Израиля и за славу Божию, 
которая должна прийти на Землю. 

И если мы говорим, что это война 
духовная, то опираемся на очень 
ранние тексты, не ближе, чем книга 
Исход. Как только евреи вышли из Егип-
та и оказались в пустыне, как только они 
еще готовились занять Богом данные 
территории, стать нацией, на них тут же 
нашлись враги – амаликитяне (Исход 
17:8-16). Амаликитяне издревле были 
заклятыми врагами еврейского наро-
да, действующими в духе антихриста, 
противника идеи Бога, что на этой 
земле должен быть народ, посредством 
которого Господь искупит все народы. И 
сатана, противник Израиля, противник 
идеи искупления всех народов земли, 
материализовал себя через войну 
амалякитян против евреев. 

Мы знаем историю, когда Моисей 
стоял с поднятыми руками на вершине 
холма, и Божий жезл был в его руке, а 
Аарон и Ор поддерживали его руки. 
Многие используют это место в Библии 
как символ того, что и мы сегодня, как 
христиане, можем в молитве стоять за 
Израиль и поддерживать руки Израиля, 

НОВЫЙ ВИД МУТАЦИИ В НАШЕ ВРЕМЯ 
– ЭТО АНТИСЕМИТИЗМ, ВЫРАЖАЮЩИЙ 
СЕБЯ В ФОРМЕ НЕПРИЯТИЯ САМОЙ 
ИДЕИ, ЧТО У ЕВРЕЕВ МОЖЕТ БЫТЬ 
СВОЯ СТРАНА. 
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Конференция состояла из 63 участников из двенадцати стран (евреев и христиан 
– католиков и протестантов) и двух наблюдателей. Речь шла о тезисах, которые пред-
полагалось ввести в учение Церкви для противодействия развитию антисемитизма. 
Один из участников этой конференции, Юлий Исаак, французский еврей, представил 
18 тезисов – основу дискуссии на специальной комиссии, подготовившей этот доку-
мент. Конференция признала, что работа комиссии была “особенно трудной задачей, 
а также задачей огромной исторической важности”, потому что “на протяжении веков 
христианский антииудаизм создавал культуру презрения к евреям”. 

Выдержки из документа.
«Недавно мы стали свидетелями вспышки антисемитизма, которая привела к 

преследованию и истреблению миллионов евреев. Несмотря на катастрофу, которая 
постигла как преследуемых, так и гонителей и которая выявила масштабы еврейской 
проблемы во всей ее тревожной серьезности и срочности, антисемитизм не утратил 
своей силы, но угрожает распространиться на другие регионы, отравить умы христи-
ан и все больше и больше вовлекать человечество в тяжкую вину с катастрофически-
ми последствиями.

Поэтому мы обращаемся к Церквам, чтобы привлечь их внимание к этой тревож-
ной ситуации. Мы твердо надеемся, что они будут заинтересованы в том, чтобы пока-
зать своим членам, как предотвратить любую враждебность по отношению к евреям, 
которая может возникнуть из-за ложных, неадекватных или ошибочных представле-
ний об учении и проповеди христианской доктрины, и как, с другой стороны, способ-
ствовать братской любви к испытанному народу Ветхого завета». 

После окончания Второй мировой войны, 5 августа 
1947 года, в маленьком городке Зеелисберге в Швейцарии 
состоялась 2-я международная конференция христиан и 
евреев (первая была организована в 1946 году в Оксфорде), 
которая приняла документ, известный как «Десять тезисов 
Зеелисберга».

1. Помните, что Один Бог говорит со всеми нами через Ветхий и 
Новый Заветы.

2. Помните, что Иисус родился от еврейской матери из семени Дави-
да и народа Израиля, и что Его вечная любовь и прощение охватывают 
Его собственный народ и весь мир. 

3. Помните, что первые ученики, апостолы и первые мученики были 
евреями. 

4. Помните, что фундаментальная заповедь христианства – любить 
Бога и ближнего, провозглашенная уже в Ветхом Завете и подтвержден-

ИСТОРИЯ

ДЕСЯТЬ ТЕЗИСОВ

ПОСЛЕВОЕННОЕ 
ОБРАЩЕНИЕ К ЦЕРКВАМ

ЗЕЕЛИСБЕРГ (ШВЕЙЦАРИЯ), 1947
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ная Иисусом, обязательна как для христиан, так и для евреев во всех 
человеческих отношениях без каких-либо исключений. 

5. Избегайте искажения библейского или постбиблейского иудаизма 
с целью превознесения христианства.

6. Избегайте использования слова «евреи» исключительно в значе-
нии врагов Иисуса, а слов «враги Иисуса» – для обозначения всего 
еврейского народа. 

7. Избегайте преподносить Страсти таким образом, чтобы навлечь 
ненависть к убийству Иисуса на всех евреев или только на евреев. Толь-
ко часть евреев в Иерусалиме требовала смерти Иисуса, и христиан-
ское послание всегда заключалось в том, что именно грехи человече-
ства привели Христа на Крест. 

8. Избегайте упоминания библейских проклятий или крика разъя-
ренной толпы: «Его кровь на нас и наших детях», не помня о том, что 
этот крик не должен противоречить бесконечно более веским словам 
нашего Господа: «Отче, прости им, ибо они не ведают, что творят». 

9. Избегайте пропаганды суеверного представления о том, что 
еврейский народ порочен, проклят, обречен на страдания. 

10. Избегайте говорить о евреях так, как если бы первые члены 
Церкви не были евреями. 

Цит. По Ignatowski G. Ks. Piecdziesiat lat temu w
Seelisbergu: Raport trzeciej komisji // Wiez. 1997. № 5. S. 63-6

ПАМЯТЬ
ДМИТРИЙ ПОК
ЭССЕ

Что это?! Камень и стекло. Всё удивительно чистое 
и стерильное. Немецкая отрывистая речь. Подсозна-
ние болезненно сжимается в комок, не желая слышать 
гортанные слова приказов. Куда? Куда?!

Больница – стать подопытным; газовая камера – 
хуже нет; расстрел – полузасыпанный крик из разорван-
ного рта... Бьётся, бьётся тошнотворный зверёк где-то в 

животе, заставляет ползти и унижаться. Но…  
Автоматная очередь желтых еврейских звезд. Колыбельная незнакомая. 

Печальные глаза, они огромны: «Ты сынок – еврей, ты станешь умным и отваж-
ным, но должен быть стойким».

Я... я не могу быть там, я родился гораздо позже! Мозг мучительно борется, 
не понимая. Рефлексы заставляют искать выход: глаза безошибочно оценива-
ют расстояние до дверей, интуиция подсказывает, что побег будет удачным... 

Гром звуков внезапно стих.

Он сидел, вжав голову в плечи, похожий на затравленного зверька. В его 
глазах угадывалось что-то неуловимо знакомое: печаль, печать страдания, 
огонёк гения... 

Милая девушка, улыбнувшись ему, повернулась к микрофону и продолжи-
ла уже не на немецком, а на иврите: «В одиннадцать часов пятнадцать минут, 
начнётся экскурсия на немецком языке. Администрация музея Израиля, просит 
всех заинтересованных подойти к кассам».

https://proza.ru/2004/09/22-01
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БЕСЕДА

что эти крики никоим образом не могли восторжествовать над беско-
нечно более действенной молитвой Иисуса: «Отче, прости им, ибо они 
не знают, что делают».

Анатолий Ермохин: «Мало кто понимает, что в ту самую ночь в канун Пасхи соглас-
но синоптическому Евангелию от Иоанна, с 13 на 14 месяца Нисан по еврейскому 
календарю, весь иудейский народ должен был отсыпаться, потому что следующая ночь 
была пасхальной – с 14 на 15 Нисана. 

Фактически, в эту ночь в канун Пасхи собраться в претории могла только толпа 
либо эллинистов, либо коллаборационистов. Лично я убежден, что это были коллабо-
рационисты, потому что сам текст Евангелия намекает, что они не вошли в преторию, 
чтобы не оскверниться, но есть Пасху. Само по себе приближение к римской прето-
рии – это уже шаг к осквернению и отдаления от Песаха. Это могла быть толпа с таким 
настроением, что они в противовес подготовке к трем великим еврейским праздни-
кам предпочли заниматься политическими вопросами». 

Юрий Табак: «Есть технические исследования, которые показывают, что по своим 
размерам та площадь, где они собрались, просто не могла вместить большое количе-
ство народа. И люди, которые там были представлены, ни в какой мере не могли пред-
ставлять весь израильский народ, потому что это была ничтожная часть. Это с одной 
стороны. С другой стороны, социологически понятно, что всегда есть люди, которые 
являются коллаборантами с оккупантами Римской империи и они близки к ним по 
разным соображениям. Есть чернь, которая готова поддержать любую власть, которая 
им что-то обещает, и которая легко «заводится» на любые лозунги. Есть люди, которые 
поддерживали и выступали в защиту Иисуса и сочувствовали Ему. В социологическом 
плане это была очень разобщенная группа людей, и возводить всю вину на еврей-
ский народ – идея плохая и неправильная с любой точки зрения, что потом и было 
подтверждено Зеелисбергскими тезисами». 

Христианин и еврей в прямом диалоге 
О ТЕЗИСАХ ЗЕЕЛИСБЕРГА

13БЕСЕДА

Предлагаем вашему вниманию бесе-
ду библеиста Анатолия Ермохина и рели-
гиоведа Юрия Табака о восьмом тезисе 
Зеелисберга.

Восьмой тезис: «Избегать ссылок на 
проклятие и крики возбужденной толпы, 
приведенные в Святом Писании «Кровь его 
на нас и на детях наших», памятуя о том, 

ПРИГЛАШАЕМ 
к просмотру цикла передач 

«НА ПУТЯХ ДИАЛОГА»
на канале 

«Две маслины Live»:
www.youtube.com/@dvemaslinylive



ЧЕТЫРЕ РАССКАЗА.
РАССТРЕЛ ЕВРЕЕВ РУДНИ
ЕВГЕНИЙ МИНИН – ПОЭТ, АВТОР «ЛИТЕРАТУРНОЙ ГАЗЕТЫ», 
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ ИЗРАИЛЯ И МОСКВЫ, ДИРЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ И ЖУРНАЛИСТОВ (АПИА). 

Каждый год в поминальный день папа возил меня в Рудню (Смоленская область) 
на могилу расстрелянных четверых Мининых: Ейелы Минина – 57 лет, его второй 
жены – мачехи моего папы Фани – 53 лет и двух дочерей: Гени – 25 лет и Муси – 17 
лет. Сначала за городом была братская могила, потом было перезахоронение, где 
каждый погибший получил место и гранитную плиту с указанием имени и года рожде-
ния и смерти. Дата гибели у всех на этом кладбище одна – 21 октября 1941 года. 
Папа встречался с друзьями, с соседями – с теми, кто пережил немецкую оккупацию, 
расспрашивал их о своей семье, и я, 7-летний, слушал и запоминал. Вот несколько 
трагических историй из моей детской памяти…

МУСЯ
Когда немецкий отряд собирал всех евреев городка Рудня, что 

под Смоленском, для последующего расстрела, бабушка послала 
17-летнюю младшую дочку с надуманной просьбой к молочнице в 
соседнюю деревню в надежде, что молочница приютит девочку, и та 
уцелеет.

Муся прибежала и передала просьбу.
– Посиди, попей молочка, – спокойно сказала молочница.
Девочке пить не хотелось.
– А что там такой шум и крик? – спросила она молочницу.
– Как что? Евреев расстреливают там, – спокойно сказала молоч-

ница.
– И моих папу с мамой расстреляют??
– И твоих, – спокойно сказала молочница.
– И я останусь одна?
– Да, куда деваться? Будешь сироткой, – вздохнув, сказала молоч-

ница.
– Нет, – ответила девочка, – не буду сироткой, – и, развернувшись, 

побежала к родителям.
Когда папа вернулся с войны, молочница так же спокойно пере-

сказала ему этот диалог. Второй раз она рассказала при мне, 7-летнем 
мальчишке. Я смотрел на её лицо – круглое с чуть выпуклыми глазами: 
на нём не было никаких эмоций. Папа очень любил младшую сестру. 
И рассказ о ней всегда слушал затаив дыхание, словно слушал саму 
Мусю. Но через год молочница умерла, и в соседнюю деревню мы 
больше не ездили.
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Папиной мачехе Фаине сказали, что по городку идёт отряд фаши-
стов, который собирает евреев в колонну для расстрела. Она побежала 
через чёрный ход к соседке:

– Маруся, спрячь, закопай два альбома в хлеву. Если Арончик 
вернётся — отдашь!

– Не волнуйся, Фаня, схожу и закопаю.
Маруся взяла лопату и закопала альбомы, упакованные в холщо-

вый мешок.
Приближался шум толпы евреев, гонимых немцами по улице, и 

мачеха поскорее вернулась домой. В дом ворвались фашисты и выгна-
ли пинками на улицу всю семью. Взять ничего не позволили, и семья 
бабушки и дедушки слилась с толпой идущих на расстрел за город в 
сторону деревни Капустино. Конец дороги упирался в огромный проти-
вотанковый ров, частично заполненный дождевой водой…

…Маруся, худая, невысокого роста женщина, седая, встретила нас 
хмуро.

– Теть Марусь, не оставили папа с мамой что-либо – записку, вещи-
цу какую-то? – с зыбкой надеждой спросил папа.

– Альбомы какие-то Фаня давала мне, чтоб закопала. Чтоб тебе 
передать, коли живой вернёшься с войны.

– Так, где они? – оживился папа. – Я сам выкопаю. Ой, спасибочки, 
теть Марусь!

– Да нет их, – мрачно ответила Маруся. – Сожгла я их. Выкопала и 
сожгла. Не то немцы нашли бы – расстреляли бы всех.

– Так это ж альбомы, бумага, кто смотреть будет…
– Нашли б – расстреляли бы, нашли б – расстреляли бы, – как 

робот бубнила Маруся.
Папа взял меня за руку и пошёл. Я видел: он шёл и плакал – ничего 

не осталось от его семьи, даже маленького альбома.
За несколько лет до смерти папа жаловался, что ему снится мама, 

а лица её не видит. Я пытался через родственников найти хоть какую 
фотокарточку, но – увы…

АЛЬБОМ

Церковь «Святого Духа», г. Рудня, 1941 год 
(архивное фото)
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После войны родственники расстрелянных под Рудней искали предателя – началь-
ника полиции города, подонка по фамилии Коротченков. Того самого, который сопро-
вождал немецкий отряд по городку, показывая дома, в которых жили евреи. 

Искали подонка по всей России, во все адресные столы отправлялись запросы. Но 
предатель как в воду канул. Жизнь шла своим чередом. Отец и другие родственники 
убитых организовали сбор денег на памятник, который заказали у известного смолен-
ского скульптора Ефима Кербеля. 

Горсовет выделил место для перезахоронения. На вскрытие братской могилы в 
противотанковом рву собралось множество родных для опознания погибших. Меня 
папа не взял. Но он рассказал, что, когда вскрыли могилу, неожиданно сверху увиде-
ли труп начальника полиции, которого расстреляли последним. Предателя опознали 
по кожаной куртке, которую он всегда любил носить. У одного из присутствующих 
не выдержали нервы: он схватил за куртку полуразложившийся труп полицая и стал 
трясти и что-то кричать. Его успокоили, а потом судмедэксперты приступили к работе.

Наверное, многих интересует: а почему эсэсовцы расстреляли начальника поли-
ции? Эту историю я нашёл случайно в Интернете. Её рассказала уцелевшая еврейская 
девушка, которую спрятали друзья. Причина расстрела самая банальная – воровство. 
Кто-то из полицаев донёс, что их начальник скрыл ценности, награбленные у евреев. 
Видимо, ходил по еврейским семьям и за какую-то мзду обещал спасти.

После убийства всех руднянских евреев командир эсэсовского отряда вызвал из 
строя начальника полиции и, ударив его кулаком в лицо, в упор расстрелял из писто-
лета. Перепуганных рядовых полицаев, которые считали, что наступил их черёд, заста-
вили положить труп своего начальника на тела убитых евреев и засыпать ров. Потом 
фашисты произвели обыск в доме у расстрелянного предателя и забрали всё им 
награбленное. Семья подонка на следующий день исчезла из городка в неизвестном 
направлении.

Собаке – собачья смерть.

Мой дядя Мотя, Матвей Евельвич Минин, был снайпером, охранял Бадаевские 
склады в Ленинграде. 26 августа 1942 года фашисты прорвали оборону. А что значит 
снайперский взвод против батальона пехоты немцев? Взвод был уничтожен. Но дядя 
Матвей не погиб. Немцы подобрали раненых и увезли в тыл. Матвей очнулся в кузове 
грузовика, в котором везли раненых солдат. Подкатился к борту, выкинул военный 
билет и прочие документы.

Перед отправкой в концлагерь построили всех, кто стоял на ногах. Коммунисты, 
комиссары, евреи – шаг вперёд! Всех вывели, увели и расстреляли.

К дяде подошёл немец и ткнул автоматом: «Юде?» – «Грузин я», – ответил дядька. 
Он с детства был очень смуглым и похож на южанина. Немец отошёл. Вдруг к нему 
подбежал каптёрщик из соседнего взвода и, тыкая пальцем в сторону дядьки, закри-
чал немцу: «Это юде, юде!».

Немец повернулся, внимательно посмотрел на дядьку, достал плётку и располосо-
вал всю физиономию каптёрщика.

МОЙ ДЯДЯ МОТЯ

ПРЕДАТЕЛЬ
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ПОЖЕРТВОВАТЬ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО
МЕМОРИАЛА
«СКОРБЯЩАЯ МАТЬ»
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О РАССТРЕЛЕ ЕВРЕЕВ РУДНИ
В противотанковом рву у Смоленского шоссе к августу 1941 года 

были расстреляны 15-20 евреев, 21 октября – 1000-1200, 27 октя-
бря – 100-320, до l9 декабря – ещё 835, 24 февраля 1942-го – 500 
евреев.

Из свидетельских показаний Шефтлиной Хаи Абрамовны от 26 
октября 1943 года: «…В июле месяце… немецкие власти организо-
вали перепись населения, при этом было приказано всем евреям 
сделать жёлтые нашивки на одежде в области правой лопатки.

…Всё еврейское население со всеми своими вещами было согна-
но в гетто, где находилось под охраной немецких солдат и полицей-
ских… Всего в гетто было собрано около 1200 евреев…

…Учиняемый немцами расстрел евреев 21 октября 1941 года был 
в противотанковом рву примерно в одном километре от  Рудни. Лично 
я видела. В этот день было расстреляно больше 1000 человек.

…24 февраля 1942 года немцы выстроили колонной оставшихся 
евреев, повели на расстрел к противотанковому рву, там и расстреля-
ли. В этот раз было расстреляно свыше 500 человек». 

(на фото: убитые евреи Рудни, 
архив музея Яд Вашем, Иерусалим)

журнал: Архивы 20 века №3, июнь 2020 года, автор: Евгений Минин; 
https://reading-hall.ru/publication.php?id=28067, www.bagira.guru/war/rasstrel-evreev-goroda-rudnya.html

В плену Матвею сделали операцию, от которой остался огромный шрам на спине. 
Матвей был на работах, пытался несколько раз бежать, но неудачно.

Концлагерь освободила американская армия. Дядьке предлагали поехать в Штаты 
– он отказался. Но говорил: если б знал, что всю семью расстреляли в Рудне, навер-
ное, согласился бы… Слава Богу, после плена не посадили, видимо, «помогло» то, что 
еврей не мог сотрудничать с фашистами: его бы с ходу расстреляли.

ПАМЯТИ 
1200 

ЖЕРТВ 
ХОЛОКОСТА 
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ПОДВИГ 
МАКСИМИЛИАНА 
КОЛЬБЕ

130 лет со дня рождения Максимилиана 
Мария Кольбе – польского католического 
священника-францисканца, погибшего в 
Аушвице (Освенцим), который добровольно 
пошел на смерть вместо другого узника.

После того, как Германия напала на Польшу, огромный монастырь Непокалянув, 
который основал Кольбе, стал прибежищем для тысяч беженцев, в том числе для 2000 
евреев, которых Кольбе прятал от нацистов. Под его руководством работала нелегаль-
ная радиостанция, в передачах которой разоблачались зверства фашистов.

17 февраля 1941 года Максимилиан Кольбе был арестован гестапо и заключён в 
варшавскую тюрьму Павяк. 28 мая того же года его перевели в Аушвиц (Освенцим), 
где он стал заключённым номер 16670.

В июле 1941 года из блока № 14, в котором жил отец Максимилиан, исчез заклю-
чённый. Беглеца найти не удалось (позже выяснилось, что он утонул в выгребной яме). 
Тогда заместитель коменданта лагеря оберштурмфюрер СС Карл Фрицш отобрал 
десять человек, которым было суждено умереть голодной смертью в блоке № 11. Это 
наказание Фрицш назначил в назидание и для устрашения заключённых, чтобы боль-
ше никто не пытался бежать. Всех обитателей барака построили, оставили без ужина, 
а весь следующий день люди снова провели в строю под палящим солнцем. Вечером 
пришёл Фрицш и стал отбирать 10 смертников. Один из отобранных им людей, поль-
ский сержант Франтишек Гаёвничек заплакал и сказал: «Неужели я больше не увижу 
жену и детей? Что же теперь с ними будет?» И тогда Кольбе вышел из строя и пред-
ложил Фрицшу свою жизнь в обмен на жизнь Гаёвничека. Фрицш принял его жертву.

Сидя в зловонной камере и умирая от голода и обезвоживания, Кольбе продолжал 
поддерживать товарищей по несчастью. Через две недели он и трое других смерт-
ников были ещё живы. 14 августа 1941 года старший по лазарету Ганс Бок получил 
приказ немедленно покончить с узниками. Кольбе и его троим товарищам была сдела-
на инъекция фенола, после чего они скончались. На следующий день тело Максимили-
ана Кольбе кремировали, а прах развеяли по ветру.

Человек, которого он спас, заняв его место среди смертников, прошёл через все 
ужасы концлагеря и вернулся домой к жене и детям. Он прожил долгую жизнь и успел 
стать свидетелем того, как 10 октября 1982 года Папа Иоанн Павел II в торжествен-
ной обстановке под аплодисменты 200 000 верующих, канонизировал Максимилиа-
на Кольбе. Михаил Бернер

https://www.vdvanr.ru/5c6b653b/Кольбе_Максимилиан
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Когда он был учеником средней школы, один из его учителей объявил классу: 
«Жизнь – это не более чем процесс сгорания, процесс окисления». Франкл встал 
со стула и спросил: «Сэр, если это так, то, что может быть смыслом жизни?»

В лагерях он увидел, что те, кто нашел смысл жить даже в самых ужасных 
обстоятельствах, были гораздо более устойчивыми к страданиям, чем те, кто 
этого не сделал.

Франкл работал врачом в лагерях, и в своей книге он приводит пример двух 
суицидальных заключенных, с которыми он там столкнулся. Как и многие другие 
заключенные лагерей, эти двое были безнадежны и думали, что больше нечего 
ждать от жизни, незачем жить.

«В обоих случаях, – пишет Франкл, – важно было заставить их осознать, что 
жизнь все еще чего-то ожидает от них в будущем».

Для одного человека это был его маленький ребенок, который тогда жил в 
другой стране. Для другого, ученого, это была серия книг, которые ему нужно 
было закончить.

Франкл пишет: «Эта уникальность и единичность, которая отличает каждого 
человека и придает смысл его существованию, имеет одинаковое отношение и 
к творческой работе, и к человеческой любви. Когда приходит понимание, что 
невозможно заменить человека, он становится ответственным за свое суще-
ствование и продолжение. Человек, который осознает ответственность по отно-
шению к тому, кто ласково его ждет, или к незаконченной работе, никогда не 
сможет покончить свою жизнь самоубийством».

В 1991 году Библиотека Конгресса внесла книгу «Человек в поисках смыс-
ла» в список 10 самых влиятельных книг. Проданы миллионы копий по всему 
миру. Теперь, более чем 30 лет спустя, суть книги – ее акцент на значении и 
ответственности за нечто большее, чем «я», кажется, вступает в противоречие с 
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ПОЧЕМУ СМЫСЛ 
ВАЖНЕЕ СЧАСТЬЯ

О ПСИХИАТРЕ, 
ПЕРЕЖИВШЕМ ХОЛОКОСТ

В сентябре 1942 года Виктор Франкл, видный 
еврейский психиатр и невролог из Вены, был задер-
жан и доставлен в гитлеровский концлагерь вместе 
с женой и родителями. Три года спустя, когда его 
освободили из лагеря, вся его семья, включая его 
беременную жену, погибла, но он, заключенный 
номер 119104, выжил.

В 1946 году он всего за девять дней написал бестселлер «Человек в 
поисках смысла» о своей жизни в лагерях. Франкл пришел к выводу, что 
разница между теми, кто выжил в лагере, и теми, кто умер, сводилась к 
одному: понимание смысла своей жизни.  
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нашей культурой, которая больше заинтересована в погоне за индивидуальным 
счастьем, чем в поисках смысла.

«Счастье не может осуществляться, оно должно наступить. Нужно иметь причи-
ну, чтобы быть счастливым», – считает доктор Франкл. Стремление к счастью, по 
иронии, делает людей менее счастливыми, считают психологи. 

«Слишком сильное стремление к счастью, вот что срывает счастье», – писал 
Франкл. «Если вообще есть смысл в жизни, – писал Франкл, – то должен быть 
смысл и в страдании».

В юности, прежде чем он и его семья были вывезены в лагеря, Франкл заре-
комендовал себя как один из ведущих психиатров в Вене и во всем мире. Учась 
в медицинской школе, Франкл создал центры профилактики самоубийств для 
подростков, а также внес свой вклад в развитие области клинической психоло-
гии – логотерапии, которая помогает людям преодолеть депрессию и найти свое 
уникальное значение в жизни.

К 1941 году его теории получили международное внимание, он работал заве-
дующим отделения неврологии в больнице Вены, где рисковал своей жизнью и 
карьерой, ставя ложные диагнозы психическим больным, чтобы они не были, по 
приказу нацистов, подвергнуты эвтаназии.

Из-за нацистской угрозы Франкл подал заявку на получение визы в Америку, и 
ему ее выдали в 1941 году. К тому времени, нацисты уже начали отправлять евре-
ев в концентрационные лагеря, сосредоточив внимание, в первую очередь, на 
пожилых людях. Франкл понимал, что скоро заберут его родителей. Он также знал, 
что если пойдет вместе с ними, то сможет помочь им приспособиться к лагерной 
жизни.

С другой стороны, с визой в руке, у него был соблазн бежать в Америку. Он 
не знал, что делать, поэтому отправился в собор Святого Стефана в Вене, чтобы 
собраться с мыслями. Слушая органную музыку, он неоднократно спрашивал 
себя: «Должен ли я оставить своих 
родителей? … Должен ли я попро-
щаться с ними и оставить их на 
произвол судьбы?» Он искал ответ 
с Неба.

Ответ ожидал его дома. На 
столе лежал кусок мрамора. Его 
отец объяснил, что это камень 
из-под обломков одной из синагог, 
которую уничтожили нацисты. Мрамор содержал фрагмент одной из Десяти Запо-
ведей – именно заповеди о почитании отца и матери.

Франкл решил остаться в Вене. Он отложил в сторону свои личные амбиции, 
чтобы служить своей семье, а позже и другим заключенным. 

Мудрость Франкла, полученная среди невообразимых человеческих страданий, 
столь же актуальна и сейчас: «Быть человеком – означает быть направленным 
на что-то или кого-то, кроме себя. Погоня за смыслом – вот, что делает человека 
настоящим».

«У ЧЕЛОВЕКА МОЖНО ОТНЯТЬ ВСЕ, 
КРОМЕ ОДНОЙ ВЕЩИ, ПОСЛЕДНЕЙ ИЗ 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ СВОБОД – ВЫБРАТЬ 
СВОЕ ОТНОШЕНИЕ В ТОЙ ИЛИ ИНОЙ 

СОВОКУПНОСТИ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ». 

В. ФРАНКЛ

https://dzen.ru/a/W8BCUDW2gQCqQTWX
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САМОЕ БЕЗОПАСНОЕ 
МЕСТО ДЛЯ ЕВРЕЕВ

СЕМЕН ЧАРНЫЙ – ИСТОРИК, ЖУРНАЛИСТ
ПУБЛИКАЦИЯ ОТ 27 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА

Алия 1. Антисемитизм. Когда летом 
2023 года Йона и Михаэль Бенишу 
решили переехать в Израиль из своего 
дома во Франции, они предполагали 
сделать это примерно через год – как 
раз к тому времени, когда их старший 
сын, 15-летний Давид начнет готовиться 
к вступительным экзаменам в Израиле, 
пишет журналистка JTA Дебора Данан.

Но после кровавого вторжения 
ХАМАСа в Израиль 7 октября они ускори-
ли реализацию планов по алие. 

С 7 октября 2023 года алию в Израиль совершили 2662 человека, в том 
числе 1635 из России, 218 из США, 128 из Украины, 116 из Франции и 106 из 
Беларуси. Наблюдается большой интерес к репатриации со стороны молодых 
людей, студентов и молодых пар из западных стран, где люди ранее не прояв-
ляли особого интереса к репатриации. Двумя основными причинами для алии 
являются растущий антисемитизм во всем мире и солидарность с Израилем.

власти – не сможет их остановить», – 
добавляет Йона.

Бенишу приземлились в Израиле 
31 октября. Они прибыли в страну, 
которая только-только оправлялась от 
разрушительного нападения ХАМАСа 
и находилась в начале изнурительной 
войны, изменившей общество.

Они вошли в те более чем 2600 чело-
век, которые, по сведениям израильских 
властей, решили переехать в Израиль за 
последние месяцы, несмотря на кризис.

По словам Йоны Бенишу, «соломинкой, 
сломавшей спину верблюду», стала 
история, случившаяся через неделю после 
нападения ХАМАСа: их семья, носившая 
на одежде еврейскую символику, была 
буквально оплевана на улице в их родном 
городе Марселе группой фанатов регби.

«Я была в шоке, не знала, как 
реагировать. Многие люди видели, что 
произошло, но никто не попытался нам 
помочь», – говорит она.

«Антисемиты были всегда. Но после 7 
октября мы почувствовали, что у них есть 
платформа, чтобы делать все, что захотят, 
и никто – и уж точно не французские 

2600 ЧЕЛОВЕК 
ПЕРЕЕХАЛИ В ИЗРАИЛЬ ПОСЛЕ 
ВТОРЖЕНИЯ ХАМАСА

Алия 2. Ускоренная алия. Почти 
все ныне прибывшие в течение какого-
то времени планировали переехать 
в Израиль, и такие как Бенишу просто 
ускорили свою алию.

26-летний Аарон Голд также плани-
ровал переехать в Израиль в 2024 

семья Бенишу
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году и находился в стране как турист, 
когда разразилась война. Его родители, 
встревоженные экстренной эвакуацией 
американских граждан и тем, что Голд жил 
в квартире, где отсутствовала безопасная 
комната, оказывали давление на сына, 
чтобы тот вернулся в США. 

Он вылетел обратно в Филадельфию 
18 октября, но в результате заявил, 
что «презирает» пребывание там, и 
16 ноября вернулся в Израиль уже в 
качестве репатрианта.

Голд, продакт-менеджер в Deloitte, 
говорит, что алия всегда была его мечтой, 
и, по его мнению, ожидание того, как 
закончится война, не имеет значения.

Аарон Голд с матерью перед вылетом в Израиль. 
Ноябрь 2023

Алия 3. Самое безопасное место 
для еврея. 51-летний Даниэль Блейвейс 
совершил алию со своим 14-летним 
сыном Эмилиано этой осенью из Буэнос-
Айреса (Аргентина). Он принял решение 
много лет назад, но отложил его из-за 
пандемии, а также бюрократических 
проблем, связанных с усыновлением 
Эмилиано: это был многолетний процесс, 
который оказался решенным только в 
2019 году.

Врач Блейвейс планировал прие-
хать в Израиль 10 октября вместе со 
своей женой Натальей и дочерью-

Даниэль и Эмилиано Блейвейс в Израиле

подростком Люсией от предыдущего 
брака. Война нарушила их планы, и 
перелет был отменен. В итоге семья 
решила, что Даниэль и Эмилиано 
переедут немедленно, а Наталья и Люсия 
присоединятся к ним тогда, когда условия 
станут более стабильными.

Блейвейс назвал несколько причин 
своего желания совершить алию, в том 
числе экономический кризис в  Арген-
тине и нехватку ресурсов в южноаме-
риканской стране для поддержки сына, 
который испытывает трудности в учебе 
и общении. Но, как и в случае с други-
ми новыми репатриантами, основным 
стимулом стал рост антисемитизма в 

сочетании с желанием жить на родине 
евреев, которую он называет «историче-
ской ответственностью».

Блейвейс рассказал о недавнем 
инциденте, когда его жена пыталась 
заселиться в отель, в котором у нее 
была бронь. По словам Блейвейса, 
служащий увидел израильскую визу в 
ее паспорте и отказался заселить ее. 
Блейвейс добавляет, что жена предпочла 
не выдвигать обвинений. Он также 
рассказывает, что над сыном в школе 
издевались из-за того, что он еврей.

«Это больно, но это укрепляет нашу 
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убежденность в том, что Израиль сейчас 
является самым безопасным местом 
для евреев и, возможно, единственным 
местом, где мы можем мирно выражать 
свою идентичность», — заявляет он.

Блейвейс говорит: еще одна причина, 
по которой он не хотел откладывать свою 
алию, в том, что он чувствовал себя 
обязанным находиться в еврейском 
государстве в трудную минуту: «Если друг 
попал в беду, не стоит ждать лучшего 
момента, чтобы навестить его. В это 
время тебе следует быть рядом».

Новые репатрианты, «олим», демон-
стрируют, что в трудные времена евреи 
решают переехать в Израиль. Министр 
по делам алии и абсорбции Офир Софер 
сообщил, что его министерство готовится 
к всплеску репатриации в результате 
войны. Двумя основными причинами 
для алии, по его словам, являются 
«растущий антисемитизм во всем мире и 
солидарность с Израилем».

https://lechaim.ru/events/samoe-bezopasnoe-mesto-
dlya-evreev-2600-chelovek-pereehali-v-izrail-posle-

vtorzheniya-hamasa/

ЦИТАТЫ

«Меня изумляет духовная стойкость еврейского 
народа, его мужественный идеализм, необоримая 
вера в победу добра над злом, в возможность счастья 
на земле. Старые крепкие дрожжи человечества, евреи 
всегда возвышали дух его, внося в мир беспокойные 
благородные мысли, возбуждая в людях стремление к 
лучшему». 

МАКСИМ ГОРЬКИЙ

«Христиане приняли сверхъестественную истину 
христианства, истину о небе, но очень мало делали для 
осуществления правды в социальной жизни людей, 
не применяли своей истины к обществу. Евреи же не 
приняли сверхъестественной истины христианства, но 
были носителями истины о земле, правды в социаль-
ной жизни людей. И действительно, идея социальной 
справедливости была внесена в человеческое созна-
ние главным образом еврейством, «арийцы» же легко 
примирялись с социальной несправедливостью».

ЖАК МАРИТЕН. 
ФРАНЦУЗСКИЙ ФИЛОСОФ, ТЕОЛОГ
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ЧТО ГОВОРИЛА 
ВИЦЕ-МЭР
ИЕРУСАЛИМА 
20 ЛЕТ НАЗАД

Она родилась в киргизском 
ауле, училась в Ленинграде, жила в 
Европе, десять лет работала вице-
мэром Иерусалима, дружила с 
Булатом Окуджавой, по всему миру 
пела его песни «на языке Бога»… 
Скоропостижно скончалась 9 декабря 
2023 года.

ЛАРИСА ГЕРШТЕЙН (20 августа 
1951 – 9 декабря 2023), выдержки из 
интервью: 

«Есть такая модная фраза: «Иеруса-
лим – город трех религий». Я вижу в этом 
посягательство: «Иерусалим принадлежит 
трем религиям». И всегда спокойно гово-
рю: «Иудаизм – это «главная фирма». Все 
остальные – дочерние». Не надо бросать-
ся словами. Слова застревают в головах и 
становятся фактом. А фактом является то, 
что Иерусалим – еврейский город, еврей-
ская столица. И не просто столица еврей-
ского государства, а столица еврейского 
народа. Иерусалим не является лишь 
частью Израиля. Это святой город всего 
еврейского народа вообще. Христиане, 
правильные христиане, совершенно 
отчетливо понимают, что Иерусалим – 
город евреев. И только отсюда придет 
Благодать».

«С галутных времён (времена 
рассеяния – прим. ред.) все наши 
действия, основанные на желании 
нравиться, всегда приводили к горю... И 
привели к Катастрофе. Ненавижу слово 
«выжить». Считаю, что «выжить» – это 

значит «любой ценой». А я на любую цену 
не согласна. Надо жить с достоинством.

Мне папа когда-то, совсем маленькой, 
рассказал историю, я её запомнила на 
всю жизнь. Каждому еврейскому ребенку 
в 5, 6, 7 лет начинают рассказывать о 
Катастрофе. И вот он рассказал мне, 
как в одном из местечек согнали людей 
на пустырь, где кроме травы ничего и не 
было. Обнесли колючей проволокой и 
держали в голоде и холоде. И так вот их 
держали. Месяц. Без еды практически. 
И каждому утром давали консервную 
банку с водой. Так вот тот, кто тратил 
треть банки на умывание, а не выпивал 
всё, – тот и выжил. Треть банки – на 
человеческое достоинство. А остальное – 
на «выжить». Никому не нужен выживший 
с разрушенной внутренней честью». 

«В конфликт XXI века входят две 
основополагающие категории: иудео-
христианская цивилизация считает 
главной ценностью ЖИЗНЬ, исламский 
фундаментализм – СМЕРТЬ. Религия 
смерти – не есть религия. И цивилизация 
смерти – не цивилизация. И культура 
смерти – не культура. Поэтому идёт война 
между цивилизацией самой по себе и 
беспрецедентным варварством. И это 
война жизни против смерти.

Мир тонет в политической 
корректности. Давайте говорить прямым 
текстом. Радикальный ислам – не есть 
религия. Это есть ИДЕОЛОГИЯ ЗАХВАТА 
МИРА. Более того, они этого и не 
скрывают». 

Иерусалим, апрель 2003 года
http://world.lib.ru/d/didkowskaja_i_p/largerzg29112005.shtml
https://www.youtube.com/watch?v=izWej3eycXI&t=4s
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«Зов Сиона» (107)

СОЛДАТКА

Сладкое время, глядишь, обернется копейкою:
Кровью и порохом тянет от близких границ.
Смуглая сабра с оружием, с тоненькой шейкою
Юной хозяйкой глядит из-под черных ресниц.

Как ты стоишь! Как приклада рукою касаешься!
В темно-зеленую курточку облачена...
Знать, неспроста предо мною возникли, хозяюшка,
Те фронтовые, иные, мои времена.

Может быть, наша судьба, как расхожие денежки,
Что на ладонях чужих обреченно дрожат...
Вот и кричу невпопад: до свидания, девочки!..
Выбора нет!.. Постарайтесь вернуться назад!..

Стихотворение написано Булатом Окуджавой в Израиле в 
1993 году в гостях у Ларисы Герштейн. Исполнено в тот же день 
вечером на концерте в Иерусалиме на русском и на иврите.

«Если вы читаете эти слова, видимо со мной 
что-то случилось. Прежде всего, если меня похитили в 
заложники ХАМАСа, я требую, чтобы не было никакой 
сделки для моего освобождения. Наша решительная 
победа важнее всего, просто продолжайте действовать 
со всей мощью, чтобы наша победа была как можно 
решительней. 

Может, я погиб в бою. Когда гибнет солдат в бою 
– это грустно. Но не грустите, когда прощаетесь со 
мной. Много пойте, держите друг друга за руки и 
поддерживайте друг друга. У нас столько всего, чем мы 
можем гордиться и чему радоваться, мы поколение 

возрождения! Мы пишем самые важные страницы в истории нашего народа и всего 
мира. Поэтому, пожалуйста, будьте оптимистами. Продолжайте всегда выбирать 
жизнь. Жизнь – это любовь, надежда, чистота и оптимизм. 

Посмотрите в глаза дорогим вам людям и напомните им, что все происходящее 
с ними в этом мире стоит того. У них есть много, ради чего жить. Живите! Ни на 
мгновение не прекращайте полноту жизни. 

Во время операции «Несокрушимая скала» я уже получал ранения. У меня была 
возможность остаться в стороне, но я ни на мгновение не сожалею, что вернулся в 
ряды бойцов. Напротив, это мое лучшее решение, которое я когда-либо принимал». 

Автор письма: старшина Элькана Визель, погибший 21 января 2024 года 
в секторе Газа, сражаясь с террористами ХАМАСа. https://t.me/segodnyail

«Зов Сиона» (107)

ПОСЛЕДНЕЕ ПИСЬМО 
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Реб Элиэзер-Липман был сыном ребе Яакова-Копла из Мезрича, потомка по 
прямой линии Раши, а, значит, и царя Давида. А ещё он был богатым и влиятельным 
в Литве человеком и великим филантропом. 

И вот как-то раз ехал р. Элиэзер-Липман на ярмарку. В какой-то момент 
его экипаж поравнялся со споро шагающим евреем. На вид – побирушкой, но 
нагруженным объемистым мешком непонятно чего.

Р. Элиэзер-Липман, не раздумывая, предложил путнику подвезти его. Тот, так же, 
не раздумывая, отказался. На вопрос «но почему?» ответил, что не хочет терять то, 
что соберет по пути, заглядывая на еврейские дворы. Р. Элиэзер-Липман изъявил 
готовность выплатить еврею 25 дукатов за право подвезти его. Тогда нашелся 
другой повод для отказа.

После доброй четверти часа торга р. Элиэзер-Липман был уже готов ограничиться 
правом подвезти мешок. Чтобы человеку не пришлось надрываться почем зря. Но и 
на это странного побирушку пришлось долго уговаривать.

Чтобы наверстать время, потраченное на бродягу, р. Элиэзеру-Липману 
пришлось, как следует нахлестывать лошадку. Но когда он добрался до пункта 
назначения и подкатил к корчме, в которой обещался оставить мешок, владелец 
мешка уже ждал его там.

В корчме он признался, что на самом деле является ангелом, посланцем 
Небесного суда. И был послан к р. Элиэзеру-Липману с проверкой на вшивость: такой 
ли уж он великий филантроп, как ему самому кажется. И теперь, когда проверка 
успешно пройдена, имеет сообщить: «Дорогой р. Элиэзер-Липман, пришло ваше 
время помирать. Но ввиду ваших особых заслуг на поприще благотворительности, 
вам вручается один дополнительный год. На приведение дел в порядок».

После этого разговора р. Элиэзер-Липман передумал ехать на ярмарку. Он 
вернулся домой и провел весь следующий год в изучении Торы, молитвах и 
раскаянии. И благотворительности, естественно.

Прошел год. Р. Элиэзер-Липман выходил из дома, направляясь в синагогу и 
увидел, что у калитки его поджидает тот самый. Посланник.

«Так вот ты какая...» – чуть было не подумал р. Элиэзер-Липман. И на негнущихся 
ногах пошел встречать гостя.

– А я к вам по делу (не здороваясь, ибо дело было, как мы помним, до молитвы), 
– начал посланник (не дожидаясь, пока хозяин дома доковыляет до него), – в 
вашем деле изменения. Пересмотрели его. Так там понравилось, как вы провели 
последний год, что было высказано мнение о целесообразности предоставления 
вам двадцати дополнительных лет жизни. Вы уж постарайтесь не дать нам повода 
раскаяться в этом решении. И, кстати, у вас еще бонусное желание. Точнее два. Но 
нужно будет выбрать только одно: или гарантия что ваш род будет, ну, очень богатым 
до скончания веков...

– Или?
– Или сыновья-праведники.
– Сыновья-праведники. И можете не переспрашивать, уверен ли я.
– Не бу... – пообещал посланник и растаял в воздухе, не успев договорить.

ПРИТЧА

http://www.ru.chabad.org/blogs/blog_cdo/id/2715005
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МЕНЬШЕ, 

ЧЕМ МОСКВА

Территория. Израиль – совсем небольшая 
страна. Ее площадь составляет чуть больше 20 
000 км, что в два раза меньше Московской 
области. Проживает на этой территории 8 млн. 
человек, и это на 5 млн. меньше, чем количество 
людей в той же Москве.

Рабочее воскресенье. В этой стране воскресенье – обычный 
будний день. Именно с него начинается трудовая неделя в большей 
части компаний и длится 6 дней. Выходной только один, в субботу 
(Шаббат). В этот день не работают культурные и увеселительные заве-
дения, не ходит общественный транспорт. 

Море, на котором не обгоришь. Мертвое море – самое низкое 
место на планете Земля – почти на 500 метров ниже отметки уровня 
моря. Ученые утверждают, что на его пляжах нельзя обгореть, так как 
постоянное испарение воды, содержащей огромную концентрацию 
соли, создает барьер для лучей ультрафиолета. Соленость воды в Мерт-
вом море постоянно растет, потому что вода из него никуда не вытека-
ет, и вся соль этого озера остается в его пределах.

Женщины в армии. Военная обязанность в стране касается не 
только мужчин. Каждая женщина в Израиле тоже проходит армейскую 
подготовку. Срок женской службы на полгода меньше, чем у мужчин, и 
составляет два года. Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) считается одной 
из самых современных во всем мире.

Медицинский туризм. Израильские врачи и диагностические 
центры являются одними из лучших в мире. 50% путешествий в Изра-
иль имеют своей конечной целью получение медицинских услуг. Доля 
такого рода туризма в стране с каждым годом растет.

Забота о близких. В Израиле нет детских домов и домов для 
престарелых людей в нашем понимании. Евреи никогда не оставляют 
членов своих семей в беде, а забота о пожилых родственниках – дело 
само собой разумеющееся. Если у старика или ребенка, который по 
какой-то причине остался один, нет близких родственников, еврей-
ская община города обязательно найдет для них другую семью, или 
предложит муниципальное жилье для пенсионеров, кто оказался без 
квартиры. 

Израильский детский дом является местом, где ребенок ожидает, 
пока будут оформлены все необходимые документы на усыновление. 
Место это может быть разным: к примеру, малышей 
отправляют в семьи, где уже есть свои дети, и семья 
за вознаграждение присматривает за чужими деть-
ми. В Израиле число семей, желающих взять прием-
ного ребенка, значительно превышает количество 
детей, нуждающихся в приемной семье. 

Отношение к туристам. Жители Израиля – весь-
ма общительные люди. Они легко сходятся с новы-
ми людьми и любят поговорить обо всем на свете. 
Это делает его дружественной и гостеприимной для 
туристов страной. Хотя основными языками в стра-
не являются иврит и арабский, многие израильтяне 
говорят на английском языке и на русском.
https://dzen.ru/a/YfKpNDDa9xxA7qPa; 
фото - https://bangkokbook.ru/galereya/lyudi-iz-izrailya-84-foto.html

ПРО СТРАНУ
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«ДОРОГАЯ МОЯ СТОЛИЦА»:
КАК ДВА СОВЕТСКИХ ЕВРЕЯ И АРМЯНИН 
НАПИСАЛИ ГИМН МОСКВЫ

                                                
«Моя Москва» была известна в нескольких равноправных версиях:

Я по свету немало хаживал,
Жил в землянке, в окопах, в тайге,
Похоронен был дважды заживо,
Знал разлуку, любил в тоске.
Но Москвою привык я гордиться
И везде повторял я слова:
Дорогая моя столица,
Золотая моя Москва!

Хотите, верьте, хотите, нет, а дело было так. В конце осени 1941-го года Красная 
Армия стягивала силы, чтобы дать вермахту последний бой под Москвой. Бывший 
одессит, а ныне москвич Марк Лисянский возвращался из лазарета в свою часть, и 
ехал в кузове одной из попуток. Именно там, на коленке, он набросал четыре куплета, 
где было сказано и про тайгу, и про борьбу, и про станки, и про Москву…

Во время небольшой стоянки Лисянский успел отдать свежий текст в редакцию 
газеты, где до войны трудился журналистом, и отбыл на фронт защищать родину. Через 
полгода или около того, когда битва за Москву счастливо закончилась, композитор 
Исаак Дунаевский, написавший музыку к половине советской классики, увидел газету 
с тем самым стихотворением.

Для того чтобы положить его на музыку, текста оказалось маловато. Поэтому Дуна-
евский сначала попытался отыскать автора. Но как это сделать, если тот на фронте? 
В конце концов, он попросил своего товарища Сергея Аграняна немного поработать 
над первоисточником. Тот отбросил половину текста, но дописал про бой курантов, 
скрежет танков и отблеск штыков – военное, все-таки, время. 

Так или иначе, песня была готова, и целый год ее исполняли на фронтах и в тылу. 
Весной 1943-го оркестр Дунаевского выступал на одном из кремлевских концертов. 
Песня очень понравилась, и «Мою Москву» пришлось спеть на бис. 

А руководитель коллектива получил строгий наказ выпустить хит на пластинке. 

Марк Лисянский Исаак Дунаевский
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В конце концов, устоялось нечто среднее, где было немного и от Лисянского, и 

от Аграняна, и от неизвестного поэта с Гостелерадио. Как водится, хит всех времен 
в те годы спел каждый, кто умел петь. А уже в 1990-е годы был проведен опрос на 
тему, какая песня должна быть гимном российской столицы. И ей стало произведение, 
которое вышло из-под руки двух советских евреев и одного армянина.

Марк Лисянский был известным советским поэтом. Его стихи входили в сборники 
военной литературы, иногда он писал на еврейскую тематику. 

…Забыл, что я – потомок 
Нахмана
И сын еврея Самуила.
Война путями вероломными
Вдруг ворвалась в мои 
твердыни.
– Еврей! –
Фашисты мне напомнили,
– Еврей! –
Анкеты подтвердили.
Беда, как водится, не медлила,
Стреляла в детство,
Била в старость.
И тут окончилась комедия,
И лишь трагедия осталась.

«Народ Востока» Дзен (печатается в сокращении)
https://dzen.ru/a/Yuj2yHDetDMcLdhW

https://stihi.ru/2009/11/17/6017

«Я никогда не потакал антисемитскому тону, не пересказывал 
антисемитских анекдотов, которые были в ходу в те годы. 

Уже перед войной отношение к евреям решительно изменилось. 
Оказалось, что нам до братства еще очень далеко. Евреи оказались 
самым преследуемым и беззащитным народом Европы. Это был 
возврат к Средневековью. Евреи стали для меня своего рода симво-
лом. В них сосредоточилась вся беззащитность человечества. После 
войны я пытался передать это чувство музыкой. Для евреев это было 
тяжкое время. Хотя, по правде сказать, для них любое время – тяжкое.

Несмотря на то, что множество евреев погибли в лагерях, все, что 
я слышал, было: “Жиды воевали в Ташкенте”. И если видели еврея с 
военными наградами, то ему вслед кричали: “Жид, где купил меда-
ли?” 

В тот момент я и написал Концерт для скрипки, “Еврейский цикл” 
и Четвертый квартет. Ни одна из этих вещей в то время не была 
исполнена. Их услышали только после смерти Сталина. Я все еще 
не могу привыкнуть к этому. Четвертую симфонию исполнили спустя 
двадцать пять лет после того, как я ее написал! Есть вещи, которые до 
сих пор так и не исполнены, и никто не знает, когда их можно будет 
услышать».

ДМИТРИЙ ШОСТАКОВИЧ. 
РУССКИЙ КОМПОЗИТОР
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ЦИТАТА

Сергей Агранян

Кричат живые рвы 
И камеры,
В последнем крике газом 
Дышат.
И только мертвый,
Только каменный
Те голоса сейчас 
Не слышит.

М. Лисянский 
1968

Волков С. М. «Мемуары Шостаковича» 
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ФАКТ РАЗРУШЕНИЯ 
ВТОРОГО ХРАМА

Об открытии со ссылкой на заявле-
ние Управления древностей Израиля 
IAA сообщает Arkeonews. Крайне редкая 
монета была найдена на территории 
национального парка "Город Давида" 
в Иерусалиме. Монета, как показал ее 
анализ, представляет собой веществен-
ное доказательство исторических собы-
тий, известных как разрушение Второго 
Храма.

Из письменных источников извест-
но, что еврейское восстание против 
римлян завершилось поражением, а 
Второй Храм был полностью разрушен 
римскими солдатами. Этот день считает-
ся самым печальным в еврейском кален-
даре. Материальных археологических 
свидетельств тех разрушительных собы-
тий сохранилось немного, их собирают 
буквально по крупицам. В данном случае 
таким доказательством стала небольшая 
монета, на которой выбиты слова: «За 
свободу Сиона». Она была проколота в 
центре, вероятно, ее могли носить в каче-
стве подвески.

На другой стороне изображены кубок 
и еврейская буква над ним, обозначаю-
щая первый год восстания. Также имеет-
ся надпись «полшекеля», обозначающая 
номинал монеты. Во времена Второго 
Храма паломники платили налог имен-
но в полшекеля. Так что новое откры-
тие доказывает, что поклонение Храму 

продолжалось даже во время еврейского 
восстания.

«Монета является прямым и трога-
тельным свидетельством еврейского 
восстания против римлян – бурного 
периода в жизни нашего народа 2000 
лет назад, во время которого экстремизм 
и рознь разделили народ и привели к 
разрушению», – цитирует издание дирек-
тора IAA Эли Эскусидо. Великому восста-
нию предшествовало усиление религи-
озной розни и рост налогов, что привело 
к разграблению Второго Храма и аресту 
римлянами высокопоставленных еврей-
ских политических и религиозных деяте-
лей.

В 70 году нашей эры римляне броси-
ли на подавление восстания четыре 
легиона. Оно было показательным в 
плане своей жестокости и должно было 
преподать урокам другим недовольным 
римским владычеством народам импе-
рии. Римляне четыре месяца осажда-
ли Иерусалим. Иосиф Флавий, историк 
того времени, писал: «Иерусалим… был 
настолько полностью стерт с лица земли 
теми, кто разрушил его до основания, что 
не осталось ничего, что могло бы убедить 
посетителей в том, что он был обитаемым 
местом». После нескольких кровопро-
литных сражений и весь город, и Второй 
Храм были разрушены.

Израильские исследователи нашли доказательства того, что Второй Храм 
был разрушен руками римских солдат. Трагические события, развернувшиеся 
около 2000 лет назад в Иерусалиме, нашли свое отражение на очень редкой 
монете того времени.

Денис Передельский
https://rg.ru/2023/07/31/fakt-razrusheniia-vtorogo-hrama.html
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ХАНУКА 
И ХРАМ

В этом выпуске журнала тесно переплелись история и 
современность, события Холокоста и память о нем. Мы 
вели разговор о попытке стереть с лица земли еврейский 
народ, как в прошлом веке, так и сейчас.

Закончить этот выпуск хочется на светлой ноте, и для этого, как никогда, подхо-
дит зимний праздник Ханука, о котором говорится в Евангелии от Иоанна (10:22-23): 
«Настал же тогда в Иерусалиме [праздник] обновления, и была зима. И ходил Иисус в 
храме, в притворе Соломоновом». Это радостное событие и сейчас продолжают отме-
чать. В 2023 году восемь праздничных дней пришлись на период с 7 по 15 декабря.

Ханука берёт своё начало от времени восстановления и повторного освящения 
Второго Храма в Иерусалиме во II веке до нашей эры. Храмовая служба была восста-
новлена маккавеями, героями партизанской войны, разгромившими и изгнавшими 
в 165 году до н. э. с Храмовой горы греко-сирийские войска. За три года до этого, в 
тот же самый день 25 кислева сирийский царь Антиох IV Эпифан, приказавший евре-
ям отказаться от Торы и публично поклоняться греческим богам, осквернил святыню 
Израиля – Храм.

Войско маккавеев в несколько раз уступало греческой армии по количеству и 
оснащению, однако храбрости и смекалки ему было не занимать. Отряды действова-
ли слаженно и скрытно – они не вступали с противником в открытый бой, а нападали 
под покровом ночи, и за три года евреи полностью освободились от греческого ига.

Когда воины вошли на территорию Храма, они обнаружили лишь один неосквер-
нённый сосуд с маслом и все же решили зажечь Храмовую менору. Масла должно 
было хватить на один день, но светильник горел восемь дней, необходимых для приго-
товления нового масла. Это событие и назвали «ханукальным чудом» и по сей день 
Хануку празднуют восемь дней.

После восстания Храм лежал в руинах, включая алтарь. Маккавеи закопали камни 
алтаря и построили новый. Таким образом, Ханука празднует повторное освящение 
Храма и алтаря. Да, это тот самый Храм, который 235 лет спустя полностью разруши-
ли римляне, о чем мы с вами прочитали в материале об археологических раскопках. 
Еврейское восстание против римлян тогда не увенчалось успехом и привело к разру-
шению Иерусалима. Но нас вдохновляет история Хануки, в которой столько веры, 
надежды и света! 

Значение слова Ханука – «освящение», «обновление». С тех пор, вот уже два тыся-
челетия, весь еврейский мир отмечает победу света над тьмой и духовности над мате-
риальностью. Ведь если бы тогда победили греко-сирийцы, возможно, у нас не было 
бы ни еврейской, ни христианской цивилизации. Недаром многие христиане называ-
ют Хануку своим «профессиональным праздником». 

Дни Хануки – дни прославления и благодарения. По всему миру евреи зажигают 
«ханукию» в своем порядке – слева направо. Этот порядок установлен, чтобы напом-
нить, что каждый новый светильник драгоценнее предыдущего, ибо напоминает о 
чуде Божьего присутствия, становящемся для нас все более явным и значительным с 
каждым днем. 

при подготовке статьи использованы материалы dzen.ru/a/
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